

## **KoKI Kai - Cohorte 2022** **Financement Ecole Doctorale de géographie de Paris**

### **Résumé de thèse**

#### **Titre :**

#### **Etude d'une politique de population matrimoniale dans le Japon contemporain**

Comme d'autres pays dits industrialisés, la diminution de la natalité est une question démographique qui provoque des inquiétudes au sein du milieu politique japonaise. Malgré le lancement depuis 1994 de différentes mesures politiques calquées sur des modèles de politique familiale européenne, en particulier celles de la France et de la Suède, le gouvernement japonais n'a pas encore réussi à redresser le taux de natalité. Depuis 2015, le gouvernement japonais a mis en place un nouveau programme intitulé « la politique de soutien au mariage ». Le gouvernement incite les préfectures à créer leur propre politique matrimoniale adaptée à leur situation démographique. Très souvent, la préfecture instaure une agence matrimoniale publique qui propose aux célibataires qui s'y inscrivent des lieux de rencontres médiatisées par des événements, un site/une application de rencontre conçu par et pour cette politique et des services de l'intelligence artificielle. Ce programme original suscite de nombreux questionnements aussi bien du point de vue de l'analyse démographique des politiques de population que de la sociologie.

En s'appuyant sur la démographie historique et la sociologie, ma recherche doctorale se décline en deux axes. Je m'efforce d'analyser d'une part l'évolution de la politique matrimoniale en la situant dans la politique de population plus générale au Japon en prêtant une attention particulière à la relation avec le développement de connaissances démographiques. Et d'autre part, j'interroge la manière dont la politique matrimoniale se déroule afin d'augmenter la nuptialité, plus précisément, de résoudre des inégalités sociales et territoriales de rencontres en menant une enquête auprès de quelques agences matrimoniales publiques.